

GUÍA DE HISTORIA SEXTO AÑO BÁSICO
"Violación a los derechos humanos y exilio"
Semana (09-11-2020)



Nombre:

fecha:

Observa los siguientes recursos que te ayudarán a reflexionar sobre la violación de los derechos humanos y el exilio que se vivió luego del golpe de estado vivido en el año 1973 en Chile.

Recurso 1 Testimonio de un torturado

El siguiente relato es de un hombre de 35 años detenido en 1974.

«Perdí a mi familia durante la prisión. Lo físico ha pasado, aunque tengo una cicatriz, pero quedó la marca para la vida (...). Lo más importante es el efecto psicológico del maltrato personal y a otras víctimas, que deja una huella imborrable y difícil de describir. Es una pena y clase de dolor impregnado en el alma».

En: Comisión Nacional sobre Prisión Política y Tortura (informe Valech), 2005.

Recurso 2 El caso de los hornos de Lonquén

En la siguiente fuente se muestra uno de los primeros casos conocidos por la comunidad internacional de atropello a los derechos humanos.

El secuestro y asesinato de quince campesinos de Lonquén, por parte de miembros de carabineros, en octubre de 1973, y el descubrimiento de sus restos en los hornos de una mina de cal en la misma localidad en 1978, suministró uno de los más emblemáticos y estremecedores hitos en la bitácora criminal del gobierno militar.

Zúñiga. (2009). *Restos de Paisaje, escritos sobre arte*. Chile: Facultad de Artes, Universidad de Chile.

Recurso 3 Centros de detención y tortura

A lo largo del país, la dictadura formó varios centros en donde detenían y torturaban a hombres y mujeres. En la fotografía se observan militares y detenidos en el Estadio Nacional.



Recurso 4 El exilio

Una medida utilizada por la dictadura fue el exilio. Se estima que las personas expulsadas del país fueron cerca de 200 000.

A veces las personas se van de sus países exiliadas. (...) El exilio es la separación de una persona de la tierra en que vive. Esta separación no es voluntaria (...). Las personas exiliadas son obligadas a abandonar su país generalmente por motivos políticos.

También existe el autoexilio en el que son las propias personas las que deciden abandonar su país por miedo a que las persigan.

Durante la dictadura (...), muchas personas salieron de Chile como exiliados políticos. Algunas de ellas volvieron cuando se les permitió (ya que por muchos años se les prohibió regresar) y otras se quedaron en otros países para siempre.

Niñas y niños (...) también vivieron el exilio. Algunos de ellos se fueron junto a sus padres y otros nacieron cuando sus familias ya estaban fuera de Chile.

Biblioteca Nacional Digital (S. I.). Exilio.
En: chileparaniños.cl. (Adaptado).

Recurso 5 El impacto del exilio

Los siguientes dibujos fueron realizados por niños exiliados luego de haber regresado a Chile.



En: Baeza, N., Escorza, E. (1990). *El País que dejé al país que llegué: dibujos y reflexiones de menores retornados del exilio*. Santiago: PIDEE.

Actividad

1. Luego de haber leído los recursos anteriores te invito a ver el siguiente video:
2. - Responde las siguientes preguntas:
 - a. Elige uno de los recursos y describe la sensación que te provoca (pena, angustia, rabia...Etc.) y luego responde: ¿cómo te ayuda ese recurso para reflexionar sobre la importancia de los derechos humanos en la actualidad?

b. Vuelve a leer y observar el recurso 4 y 5, y luego escriban un párrafo de no más de cinco líneas respondiendo a la siguiente pregunta: ¿cómo serían sus vidas si el día de mañana tuviesen que salir inmediatamente del país por una crisis política?

